
   

  
  

Почему в Братске стало меньше убийц и больше педофилов?
Рассказывает газете "Братский лесохимик" руководитель
следственного отдела по Братску Евгений Касьянников

 

  дата: 29.03.2012

За последние 5-7 лет количество убийств, совершенных в Братске, снизилось втрое. Зато
число фактов, связанных с педофилией и нарушением закона сотрудниками полиции
значительно возросло. О том, как меняется картина преступлений в городе и с какими
трудностями сталкиваются следователи на пути их раскрытия, рассказывает руководитель
следственного отдела по Братску Следственного управления Следственного комитета РФ по
Иркутской области Евгений Касьянников.

- Евгений Сергеевич, Следственный комитет как самостоятельное ведомство образовался не
так давно – в начале прошлого года. Расскажите об основных направлениях деятельности
следственных органов.
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-  Как и прежде, когда Следственный комитет входил в состав прокуратуры, основными
направлениями нашей деятельности является раскрытие тяжких и особо тяжких
преступлений. Таких, как убийства, изнасилования и другие, расследование фактов коррупции
и преступлений, совершаемых так называемыми спецсубъектами - сотрудниками
правоохранительных органов, лицами, занимающими выборные должности, адвокатами,
прокурорами, судьями и др.  В прошлом году в нашу компетенцию вошли дела налоговой
тематики. Помимо этого, добавились преступления, совершаемые в отношении
несовершеннолетних и самими лицами, не достигшими 18-летнего возраста.  Приоритетными
являются преступления против несовершеннолетних, коррупционной направленности, а также
совершенные в прошлые годы и оставшиеся нераскрытыми.

- С преступлениями какого характера чаще всего приходится работать?

- Бич нашего общества – это убийства. В прошлом году их было совершено 32, в основном на
бытовой почве. Но надо отметить, что за последние годы уровень убийств в Братске, как и в
целом по стране, снизился более чем в три раза. Планомерная борьба, в том числе с
организованной преступностью, дала свои результаты. Криминальные авторитеты сегодня
сидят в тюрьме. Это хорошо видно на примере нашего города. Братск, как и вся Иркутская
область, в определенный период излишне увяз в блатной романтике, люди привыкли к тому,
что наши города принадлежат бандитам. Но когда посадили в тюрьму Скрипника, в сознании
многих произошел определенный поворот. Стало ясно, что наказание неизбежно. И точка в
деле убийства заместителя прокурора Синицына, которая была поставлена в прошлом году с
вынесением сурового приговора восьми фигурантам этого дела, окончательно переломила
ситуацию. Немалое значение сыграли и СМИ. Годами в обществе формировалась стойкая
неприязнь к такого рода преступлениям. Да и сроки за убийства очень серьезные – 12, 20,25
лет.

- Известно, что Иркутская область входит в пятерку регионов, лидирующих по размаху
преступлений, совершаемых педофилами. Что это за поветрие такое?

- У нас особую озабоченность вызывает всплеск преступлений сексуального характера в
отношении детей. В одном только Братске за прошлый год выявлено семь таких преступлений.
Это только те случаи, о которых нам стало известно. При этом речь идет не об одном или двух
эпизодах по одному делу. В прошлом году Следственный комитет РФ выступил с
законодательной инициативой об ужесточении наказания для таких преступников, новый
федеральный закон в итоге приняли. Теперь педофилам грозит наказание вплоть до
пожизненного, предполагается химическая кастрация и еще ряд мер.

- Что говорят педофилы во время допросов? Почему они это делают?

- Понять их здоровый человек не может. Вы можете вспомнить дело некоего Воробьева,
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который изнасиловал трехлетнюю девочку - дочь своей сожительницы. Внешне он производил
впечатление совершенно нормального человека, и поначалу следственная группа сомневалась
в его причастности. И только благодаря неопровержимым доказательствам суд присяжных все-
таки вынес обвинительный приговор – 18 лет. Когда мы спрашивали его, почему он это сделал,
тот отвечал, что просто увидел ее в плавках и захотел вступить в половую связь. Понять
природу такого желания, по-моему, невозможно.

- Многие считают, что педофилов нужно убивать, сажать до конца жизни в тюрьму. Эта тема,
на журналистском сленге, считается топовой, сенсационной. Все об этом говорят, осуждают? и
при этом в интернете неприкрыто, повсюду выкладывается детская порнография. Разврат в
сети идет неимоверный. И этого, кажется, никто не замечает. Как вы думаете, здесь может
быть какое-то решение?

- Меня удручает такое положение вещей. Ни для кого не секрет, что наша сеть Интернет
основана на технических ресурсах бывших государственных телекомуникаций, и ничто в
техническом плане не мешает ограничить или вообще искоренить детскую порнографию в
сети. Для этого, конечно, необходимо принять ряд законов. Запрет на распространение
детской порнографии необходим.

- Не менее резонансными, чем преступления против детей, являются преступления,
совершаемые сотрудниками правоохранительных органов. Последние события и в стране, и в
нашем Братске показали, что реформа МВД, проведенная в прошлом году, положение дел
только усугубила. Со всех сторон на сотрудников полиции поступают жалобы, заявления. С
чем, на ваш взгляд, связан такой всплеск правонарушений теми, кто как раз должен следить за
порядком?

- Сейчас мы ведем несколько уголовных дел в отношении сотрудников МВД, но надо сказать,
что это штучные дела. Стоит признать, что порой мы сталкиваемся с серьезным
противодействием наших обвиняемых. Они используют разные методы, чтобы уйти от
ответственности, в том числе и в отношении потерпевших. Достаточно вспомнить дело в
отношении оперуполномоченного ОРЧ N4 по Братску Белова. Человек во время работы
пытался заниматься рэкетом. Другой сотрудник ГИБДД – Баканов избил человека за то, что
тот не хотел подписывать документы о несуществующем административном правонарушении,
тогда как  инспектору надо было отчитаться перед начальством о проделанной работе.
Успешное привлечение приведенных в пример сотрудников органа внутренних дел удалось
благодаря незамедлительному обращению к нам потерпевших. Вообще, по таким делам
работать сложно. Если потерпевший не обратился вовремя, доказать вину сотрудников
правоохранительных органов практически невозможно. Они превосходно осведомлены о
специфике работы следственных органов, они знают, как замести следы. Или случай с
начальником отдела по борьбе с нарушениями в сфере административного законодательства
УВД Братского района Савиновым, который пытал человека током.  Немыслимо в наши дни.
А ведь доказать его вину было непросто. Обвиняемый всячески затягивал судебный процесс,
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постоянно находился на «больничных», месяцами читал дело.

- Вызывает негодование еще и тот факт, что обычно такие преступники не получают реальных
сроков.

- Это вызывает негодование и у следователей, и у общества. Слишком мягкое наказание для
тех, кто как раз злоупотребил доверенными ему полномочиями или превысил их, в целом
подрывает авторитет всей правоохранительной системы.

- Вы сказали, что в вашу компетенцию включены дела коррупционной направленности по
линии налоговой инспекции. На фоне критики отдела по экономической безопасности МВД, у
которого очень низкий показатель выявляемости преступлений, не означает ли это, что сейчас
идет перераспределение полномочий?

- Нет, так рассуждать нельзя. Без оперативников, не только по линии ОБЭП, но и других
ведомств МВД,  мы не можем работать. И факты возбуждения уголовных дел коррупционной
направленности - заслуга не только следственного отдела, но также и оперуполномоченных.
Это совместная работа. Оперативно-розыскные мероприятия проводят именно
оперуполномоченные, а мы уже решаем, возбуждать дело или нет, в дальнейшем ведем дела.
Что касается ОБЭП, то действительно возбужденных дел по линии экономических
правонарушений у нас мало. Хотя по нашим сведениям их в городе предостаточно. Например,
окончено следствие по делу о коррупции в медицинской сфере. Есть у нас одна больница, в
которой продавали больничные листы, как хлеб в магазине. Коррупция в России носит в том
числе и бытовой характер, сталкиваются с ней простые граждане. Инициация дел в подобных
случаях зависит не только от оперативников, но и от готовности граждан бороться с данными
проявлениями среди чиновников и должностных лиц, меняться нужно нам - гражданам,
самим, а не бездействовать и молча ждать.

Беседовала Елена КУТЕРГИНА

Фото Валерия ПАВЛОВА

Газета "Братский лесохимик" 

03 Апреля 2012
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